

EN LAS ELECCIONES DE FEDERACIÓN ESTUDIANTIL:

SOLIDARIDAD, EL MOVIMIENTO que destronó a la izquierda en la FEUC

La noche del miércoles, el campus San Joaquín de la PUC era el lugar que muchos miraban. Algunos incluso se desplazaron hasta allá, como Catalina Luffín, ex-presidenta de la FECh, y Agustín Iglesias, candidato por la alcaldía de Independencia (Ind.-UDI).

Así de alto era el interés por el conteo de los votos de segunda vuelta de la elección de la Federación de Estudiantes de la UC, que disputaban Amanecer (que une al FA, las JJ.CC., la Brigada Universitaria Socialista y Surgencia, colectivo de izquierda) y Solidaridad. Por primera vez desde su creación, el movimiento de centroderecha se quedó con la FEUC. Esta es la historia de cómo, en 14 años, desplazaron al Movimiento Gremial (MG) como la principal fuerza del sector y derrotaron a la izquierda, tras casi una década de hegemonía al mando de la federación.

ENCUENTROS EN CHIMBARONGO

En 2010, Ruggero Cozzi (exconvencional, exvicepresidente de RN) y Cristián Loewe (vicepresidente de IdeaPaís) tenían varias coincidencias. Eran de la misma generación de Derecho UC, ayudantes y activos participantes de la vida política de la facultad. De hecho, fueron parte del mismo centro de alumnos.

Compartían también las inquietudes que, como descubrieron luego, tenían otros dirigentes en la UC. Sentían que faltaba otra opción de derecha, distinta del MG. Una que, además, fuera capaz de competir con la Nueva Acción Universitaria (NAU), que irrumpió en 2009 con Miguel Crispí, hoy jefe de asesores del segundo piso, como presidente de la FEUC. "Hacia falta algún proyecto político desde la centroderecha le pudiese dar la batalla cultural e intelectual", recuerda Loewe.

A ellos se sumaron otros dirigentes como Jorge Ramírez (hoy investigador de Libertad y Desarrollo) y Pablo Varas. Comenzaron a reunirse con estudiantes y líderes de distintas fa-

Hace 14 años surgió esta apuesta de centroderecha que llegó por primera vez a dirigir la agrupación de estudiantes. Aquí, fundadores y cercanos relatan sus orígenes y sus proyecciones. | **V. GONZÁLEZ y A. UGARTE**



Como es tradición en la UC, los ganadores festejaron en una pileta de la universidad.

cultades. La reconstrucción posterremoto potenció estos acercamientos, a partir de los voluntariados. Uno de los centros de operaciones era el departamento de Loewe en Escuela Militar, donde la intensa agenda de trabajo incluía reuniones al inicio de la jornada —cerca de las siete de la mañana, dos veces a la semana— y encuentros a los que invitaban a dirigentes para hacerles una presentación sobre el proyecto que estaban diseñando.

Chimbarongo fue otro de los destinos. Hasta la casa de los abuelos de Loewe, fue unas tres veces el grupo, cargado de libros y artículos, para pensar en las bases ideológicas.

Así nació un proyecto de centroderecha e

inspiración socialcristiana. Distinto, por cierto, del gremialismo. De hecho, recuerda uno de los fundadores, cuando surgieron "fue un terremoto" dentro de la Facultad de Derecho UC, cuna del MG. Académicos de ese entonces, como Gonzalo Rojas, aseguran, no habrían visto con buenos ojos la idea. "Muchos en esa época nos acusaron de traición", dicen.

INDEPENDENCIA

El paso que Cozzi, Loewe y otros dieron en 2010 tuvo su antesala, comentan quienes pasaron por Derecho UC, en inquietudes que ya tenían generaciones previas, como la de Clau-

dio Alvarado, hoy director ejecutivo del IES, y el diputado Diego Schalper (RN).

Desde esa generación, ya egresada de la universidad, surgió el centro de estudios IdeaPaís, formado poco antes de Solidaridad. "Hay un proceso de reflexión política respecto a un vacío que había que llenar, que cuajó en el esfuerzo de IdeaPaís, y dentro de la universidad, en el nacimiento de Solidaridad. Es un mismo proceso, pero que obedece a contextos distintos, y que se da en un marco de autonomía colaborativa", plantea Cristián Stewart, director ejecutivo del mencionado *think-tank*, donde varios miembros del movimiento universitario han asistido a talleres de formación.

Entre quienes compiten en la elección de hoy también hay "solidarios", como se llaman entre ellos. La principal carta es Agustín Iglesias, miembro del movimiento en sus días universitarios y en cuya candidatura se juega un proyecto que hace años se cultiva en la comuna de Independencia. Allí, en 2019, se fue a vivir junto a Juan Carlos Gazmuri y Álvaro Cordero, ambos exandidatos a la FEUC. En 2021, Gazmuri compitió (sin éxito) por la alcaldía e Iglesias fue elegido concejal.

En caso de ganar hoy, cree una fuente cercana, podría ser lo que Providencia fue en su minuto para Revolución Democrática, partido fundado por exmiembros de la NAU.



Ruggero Cozzi y Cristián Loewe, fundadores de Solidaridad, en 2012.

NUEVA ETAPA

La nueva federación trabaja en los planes para sus primeros 100 días. "Tatán" Joublan, el presidente de la lista, dice que enfocarán sus esfuerzos en construir una política cercana y preocupada de los asuntos estudiantiles, apuesta a la que atribuye buena parte del éxito que tuvieron en la elección. "Queríamos cambiar esa política lejana que se venía haciendo, más de nicho, y convocar a la mayoría", dice.

Al interior del plantel y en la oposición leen el resultado como un golpe duro para el FA e incluso para el Gobierno. "Es un ejemplo de que una derecha con identidad y con compromiso social es capaz de ganarle a la izquierda refundacional", destaca Schalper.

También hay lecciones para el gremialismo. "Las derrotas siempre han sido una buena oportunidad para replantearse muchas cosas. Creo que eso es lo que tienen que hacer hoy día", dice Ricardo Sande, recordado exdirigente que en 2015 interrumpió el reinado que el NAU tenía en la universidad, al ganar la federación con el Movimiento Gremial. ■